

De “tormenta a terremoto político”: la reacción de la prensa internacional por caso Monsalve

La detención del exsubsecretario del Interior cruzó las fronteras nacionales en la última semana. El caso estalló justo cuando el mandatario chileno, Gabriel Boric, se preparaba para un viaje internacional que incluía su participación en APEC y el G20, en Perú y Brasil, respectivamente.



José Ignacio Araya

Los titulares fueron contundentes: el exsubsecretario del Interior del gobierno de Gabriel Boric, Presidente de Chile, había sido detenido en medio de una acusación de violación. Similar a aquello fue cómo la prensa internacional informó la semana pasada sobre el terremoto político que significó la caída de Manuel Monsalve, otrora alfil contra la delincuencia de la administración frenteamplista.

Justo cuando el Mandatario de Chile se preparaba para una gira con importantes escalas, no solo a nivel regional, sino que mundial, la prensa de distintos países de Latinoamérica y más allá hicieron eco de lo ocurrido con Monsalve.

En Perú, por ejemplo, país anfitrión de la Cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, más conocida como APEC, el sitio web de RPP apuntó al vínculo de Monsalve con el gobierno antes que nombrarlo. “Detenido el exsubsecretario del gobierno de Boric acusado de violación”, abrió el radio del vecino norteño el jueves 14 de este mes, añadiendo que el operativo se dio “en medio de gran expectación”.

La radio peruana, que citó información entregada por la agencia EFE, no solo se limitó a comentar la coyuntura, sino que destacó que “hasta hace unas semanas, (era) una de las figuras mejor evaluadas del Gobierno del Presidente Gabriel Boric”.

En línea con ello, cerró planteando que “la denuncia provocó un terremoto político en el gobierno y tanto Boric como su ministra del Interior, Carolina Tohá, recibieron infinidad de críticas por la gestión de un asun-

to tan extremadamente sensible para la izquierda como es el de la violencia machista, por no haber cesado a Monsalve tras enterarse de los hechos y por haber esperado dos días para hacerlo”.

El periódico La República, también del vecino Perú, tituló: “Detienen a Manuel Monsalve, exsubsecretario del Interior de Boric, acusado de abuso sexual en Chile”.

Según el medio, en una nota publicada el 15 de noviembre, el político fue apresado “tras ser acusado de violación y abuso sexual por una subalterna. La detención se produce 31 días después de que la mujer, de 32 años, presentara la denuncia en su contra”. El mismo día de la publicación del artículo, Boric intervino en el foro “Diálogo de Líderes de las Economías de la APEC”.

El periódico limeño también se interesó por la arista política del hecho, destacando que Monsalve “se perfilaba como un político de confianza en el Gobierno de Gabriel Boric”, y que “la situación ha generado críticas hacia el presidente Gabriel Boric y la ministra del Interior, Carolina Tohá, quienes, según informes, habrían estado al tanto de la denuncia antes de la renuncia de Monsalve el 17 de octubre”.

En tanto, El Comercio, uno de los diarios más importantes del país, se limitó a publicar una nota de la agencia AFP bajo el título: “Exresponsable de lucha contra el crimen en Chile es detenido acusado de violación”.

Dicho artículo aseveró que “la dimisión de Monsalve al gobierno provocó una tormenta política por la forma como el Ejecutivo enfrentó el caso, las decisiones que tomó en cuanto conoció la denuncia y el tiempo que demoró el presidente en pedirle la renun-

► En los medios extranjeros, fueron contundentes ante la denuncia en excontra del exsubsecretario.

cia”.

Un detalle interesante: el texto hizo eco de la crisis de inseguridad por la que atraviesa Chile al recordar que “su salida del gobierno supuso un duro revés en la estrategia para contener el avance del crimen, en momentos en que los chilenos identifican la inseguridad como su mayor preocupación, según encuestas”.

El diario Perú21 fue un poco más allá, y consignó que Boric “declaró la semana pasada en calidad de testigo en su oficina en el Palacio de La Moneda ante el fiscal regional metropolitano Centro Norte, Xavier Armendáriz, quien está a cargo de la investigación”.

Solo días después de APEC, el mandatario chileno viajó a Brasil a participar como invitado de la cumbre del G20, instancia que agrupa a las principales economías del mundo, que representan el 85% del PBI mundial y el 80% de las emisiones de gases de efecto invernadero.

Y la cobertura en prensa escrita sobre el caso Monsalve también estuvo presente, pero en forma de notas de agencia. Tanto el semanario Gazeta do Povo -de Curitiba- como el periódico Zero Hora -el de mayor circulación diaria en la región sur de Brasil-, llevaron en sus ediciones de la semana pasada artículos de EFE y AFP, respectiva-

mente.

Fuera de la región, The Associated Press (AP) calificó el caso como un “golpe” al mandatario chileno. “Ex alto funcionario de Chile es arrestado por cargos de violación, en un golpe al Presidente Boric”, tituló la agencia estadounidense.

No solo señaló que el hecho “ha conmocionado al país sudamericano”, sino que amplió el rango de efecto y aseguró que el caso “ha afectado el apoyo interno al presidente izquierdista Gabriel Boric”.

Además, calificó al mandatario como “un milenial de 38 años exlíder estudiantil de protestas que asumió el cargo en 2022 prometiendo crear un ‘gobierno feminista’”. Al mismo tiempo, la agencia fundada en Nueva York añadió que “la popularidad (de Boric) ha disminuido en las encuestas y en las urnas, donde los partidos de derechas se impusieron a la coalición de izquierdas del presidente en las elecciones regionales del mes pasado, consideradas un importante barómetro para las presidenciales de 2025”.

La mayoría resaltó el tuit del mandatario chileno tras la detención de Monsalve, en Viña del Mar. “En Chile nadie está por sobre la ley”, dijo ese día Boric en X, antes Twitter, lo que fue consignado por agencias y medios como Europa Press e Infobae. Este último le ha dedicado una cobertura extensa, incluso con una cronología detallada de lo ocurrido en las últimas semanas.

Un mes atrás, al otro lado del mar, el diario español El País le puso el título de “zar de la seguridad de Boric” caído, y destacó el golpe que significó para el oficialismo. Todo esto a mediados de octubre, cuando estalló el caso. ●